

## Cuarenta aniversario de la UNED

JOSÉ PASCUAL RUIZ MACIÁ

**E**n 1972, un Decreto Ley creaba la Universidad Nacional de Educación a Distancia, siendo ministro de Educación y Ciencia José Luis Villar Palasí. En un principio, la UNED contaba con solo tres despachos: uno para el entonces primer rector Manuel García Garrido (1972-1974); otro para la Secretaria General y otro para el Gabinete de Prensa. Se ubicaba en el Caserón de San Bernardo, en el distrito centro de Madrid, compartiendo espacio con el Consejo Nacional de Educación.

La UNED dedica sus primeros años a aumentar el número de alumnos, que irá creciendo en progresión geométrica. Era preciso adecuar su estructura a las necesidades docentes. Se crean los dos primeros vicerrectorados, uno de Humanidades y otro de Ciencias. Las unidades didácticas se enviaban a los estudiantes a sus casas, por correo postal, totalmente gratis.

El siguiente paso en su implantación social era llevar la educación superior a los núcleos de población alejados de las grandes metrópolis, que no disponían de universidad. La creación de centros regionales, como el de Elche (1976), financiados por los ayuntamientos y diputaciones provinciales, servirá para asentar la UNED y su peculiar método docente en todo el territorio nacional. En estos centros los profesores-tutores actuarán como guías y asesores de los alumnos.

Llega el momento de mirar más allá y se trabaja en la estructura internacional. América Latina es el siguiente objetivo. La UNED se implanta en algunos países y su modelo metodológico se 'exporta': se convierte en líder de la Asociación Iberoamericana de Educación Superior a Distancia (AIESAD).

Uno de sus más importantes objetivos explícitos ha sido garantizar la igualdad de oportunidades a todos los ciudadanos. La UNED es la universidad por excelencia de la igualdad de oportunidades. Ha posibilitado, en todo este tiempo, el acceso a los estudios superiores a personas, cualquiera que fuese su edad, que no habrían podido conseguirlo por razones de renta, por su lugar de residencia o por cualquier otra dificultad u obstáculo. Sus listados de matriculas se nutren de personas que alternan su jornada laboral y familiar con su formación universitaria. Sus programas se convierten en la segunda oportunidad para muchos ciudadanos ávidos de saber que, en su momento, por distintas razones, no accedieron a la enseñanza superior convencional.

Ha potenciado muy especialmente la incorporación de la mujer a la universidad y al mercado de trabajo. Tanto es así y no por casualidad que en 1982 fue elegida Elisa Pérez Vera rectora de la UNED, la primera mujer que llegaba a dicho cargo en la universidad española (1982-1987), hoy magistrada del Tribunal Constitucional. Posteriormente, y más recien-

temente, sería otra mujer la que alcanzaría el rectorado, la ilicitana y catedrática de Psicología Araceli Maciá Antón (2001-2005), que ha sido nombrada presidenta de la Comisión de Celebración del Cuarenta Aniversario de la UNED por el actual rector Juan A. Gimeno Ullastres. Celebración que se llevará a cabo no solo por la sede central sino también por todos los centros asociados, desde finales de marzo del presente año hasta finales de marzo de 2013.

Al uso de la radio y la televisión como sistemas de emisión de contenidos se añaden, en los 90, las nuevas tecnologías de la información y la comunicación. La incorporación de sistemas multimedia, tanto en la elaboración de materiales como en su distribución, se hace extensiva a todas las disciplinas. Los sistemas digitales e Internet han hecho posible que, en la actualidad, las aulas de la UNED

se conviertan en 'aulas inteligentes' que penetran en la mesa de estudio del alumno, con sólo realizar un 'click' en el teclado de su ordenador.

La UNED se complace y enorgullece en comprobar su implicación en la formación de personas cuya experiencia y conocimientos son destacados en el entorno político, económico y social. Es habitual comprobar cómo titulados por la UNED y personas implicadas en nuestra universidad ocupan cargos de responsabilidad en importantes ámbitos, públicos y privados. El reciente cambio de Gobierno también ha incorporado a numerosas personas relacionadas con la UNED. Su designación para puestos de responsabilidad en la gestión de diferentes áreas es motivo de satisfacción para toda la Comunidad Universitaria. Entre otros: Ana Mato, ministra de Sanidad; Gregorio Izquierdo, presidente del Instituto Nacio-

nal de Estadística; Rafael Catalá, secretario de Estado del Ministerio de Fomento; Pilar Farjas, secretaria General de Sanidad; Jesús Prieto, director general de Bellas Artes; etc.

La UNED sigue en la vanguardia como referente mundial junto a la Open University británica, copando, sea cual sea el criterio de clasificación, los dos o tres primeros puestos entre las mejores del mundo en la enseñanza virtual y a distancia. El largo camino recorrido en estos cuarenta años de existencia ha merecido la pena. Hoy, la UNED es la mayor universidad de España con sus más de 260.000 estudiantes; con una oferta educativa que abarca 27 títulos de Grado, 43 másteres, más de 600 programas de Formación Continua, 12 cursos de idiomas, más de un centenar de Cursos de Verano y casi 400 actividades de Extensión Universitaria. Más de 10.000 personas, repartidas desde la sede central y desde los centros asociados, se esfuerzan por apoyar día a día la dura marcha de los estudiantes hacia la meta de su formación.

José Pascual Ruiz Maciá es director de la UNED en Elche.

